



DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

<p>AÑO I.</p>	<p>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En provincias, un mes 1 Pts.</p>	<p>REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, TRINIDAD, 5. No se publica los días festivos.</p>	<p>ANUNCIOS Y COMUNICADOS. A precios convencionales. No se devuelven los originales.</p>	<p>Núm. 66</p>
----------------------	--	---	---	-----------------------

ADVERTENCIA

A nuestros suscritores que trasladen su residencia durante el verano se les mandará el periódico sin aumento alguno de precio. Para ésto les rogamos que previamente avisen á nuestra administración.

CAMPAÑAS DE HIGIENE

Respecto á higiené hemos observado notables deficiencias no sólo dentro de Orihuela sino en todo el extenso terreno que comprende su término. Ya hemos señalado en otras ocasiones graves faltas. Por si consiguiéramos algo, animados por el probado celo de nuestras dignas autoridades, hemos comenzado esta campaña que si resulta fructifera ha de traer mucho beneficio para la región oriolana entera. Hoy toca ocuparnos de las balsas, diseminadas por nuestra huerta, para cocer el cáñamo. Minúsculos estanques sin salida, las aguas que contienen se corrompen y envenenan con las materias que allí deja el cáñamo, convirtiéndose en una especie de lejía mal oliente. Está probado que el desarrollo de las fiebres palúdicas en la huerta tiene su agente más activo é insistente en las balsas de referencia.

Entonces ¿por qué no se ha procurado hacer todo lo posible contra ese peligro tan constante, contra ese declarado enemigo de la salud pública?

En la época del verano, es cuando amenaza más el peligro, y entonces precisamente es cuando las balsas comienzan á ocuparse con el cáñamo.

Dicho se está que al decir esto no pedimos que se prohíba el establecimiento de las tan repetidas balsas en la huerta. Según creemos nosotros son insustituibles para los trabajos y operaciones que del cosechero requiere el cáñamo. ¿Cómo resolver el problema?

Habrá indudablemente varios modos, pero nosotros consideramos el más viable y adecuado para la urgencia que reclama su resolución, el que vamos á exponer.

Lo peor que sucede es que el agua corrompida de las balsas, generalmente, va á parar al río ó á las acequias de donde bebe mucha gente. Esto debe prohibirse terminantemente de una manera enérgica y verdad.

En cambio ese agua pudiera depositarse en las basuras ó en los bancales mismos apenas concluyera la operación de cocer el cáñamo para evitar que persistieran mucho tiempo las emanaciones pestilentes que despiden.

Lo que pedimos es muy razonable y de alta conveniencia.

El agua procedente de las balsas puede aprovecharse muy bien de abono para la tierra.

Y por hoy no exponemos más detalles que en artículos sucesivos desarrollaremos. Las autoridades de Orihuela como pueblo enlavado en el centro de esta fértil comarca, corazón de los demás pueblos de la misma; deben tomar la iniciativa procurando después ponerse de acuerdo con los restantes municipios, invitándolos, para acometer la empresa de borrar el más grave peligro para la salud pública que existe en esta región.

Y por hoy nada más.

El alcalde y los carniceros

Parece ser que en la plaza de Abastos se venían cometiendo abusos que nuestro activo alcalde pretende cortar, dando una prueba más de lo mucho que se interesa el Sr. Escudero por el bien del público.

En efecto para evitar que á las criadas torpes ó distraídas les den gato por liebre ó se altere el precio con notorio abuso, el señor Alcalde ha llamado á los carniceros y ordenado pongan en las tablas letreros que especifiquen la clase de carne y el precio á como se expende.

Y á propósito de ésto hasta nosotros ha llegado una ingeniosidad, digna de ser transcrita, de algún vendedor á quien molesta el reposo.

—Si éste continúa elevaremos el precio y ¡pata!

Pero hay quien se adelanta á todo y casi al mismo tiempo de oír la frase, como se atribuyera á un carnicero, nos enteramos por conducto fidedigno del propósito del Alcalde de establecer si llegase el caso una tabla reguladora y... ¡pata, también!

¡Bien, muy bien por el Sr. Alcalde! Así se moraliza y se hace justicia. El público y el comercio honrado agradecerán al Sr. Escudero sus enérgicas y atinadas disposiciones en ese sentido.

El próximo día nos ocuparemos de un asunto de mucha importancia relacionado con esta cuestión.

EN LA VENTANA

A mi amigo el batallador periodista D. José Escudero Bernicóla.

El heliotropo satura el ambiente de perfumes agradables, que se hermanan con las aromas de la malvarrosa y los claveles. Esto parece un pedazo de gloria sin luz, porque está oscurecida la ventana. La madre selva ha subido desde abajo trepando por las paredes, y mueve sus hojas al beso saludable de los céfiros. Cerca de aquí hay un trozo de pared iluminada por los destellos de la luna. La noche parece que sonríe. Allá, en la falda de la sierra y dentro de un huerto, ladrán á intervalos unos mastines.

Estoy sólo. Miro al cielo y se purifican mis sentimientos. Los vuelos de la imaginación llegan más allá de las estrellas, y allí forma mundos, que se agitan,

que se engrandecen, que toman aspecto colosal, y baten unas alas gigantescas, y desaparecen después... Cierro los ojos y veo en el alma la imagen de la noche que le dá besos al amor. Su frente alzada y coronada de estrellas que tililan; sus párpados caídos sobre sus ojos azules; sus manos blancas señalando á la inmensidad, y su manto que se esfuma por el aire... presentan á los ojos la majestad de la creación. ¡Oh, imagen de la noche! ¡Cómo te mira el alma! A tu mirada amorosa nace en el hombre el remordimiento, y dejando á la materia dormir con los brazos cruzados, y sobre ellos apoyada la frente, surge espléndida la razón buscando *el más allá...*

Se escucha el cuchicheo de la gente que toma el fresco en la calle vecina. Apagados, llegan hasta aquí los roncros cantares de las ranas, que velan en las arobas de la huerta. La torre de la iglesia que se vé enfrente se levanta muda, misteriosa. Parece un nido de brujas y de andriagos.

Tengo sueño. Morfeo me dá un beso y me abre sus brazos.

La redacción está alegre; frente á mí hay un compañero que batalla. Hablamos de política, de literatura, ¡de todo!

Los periódicos penden con orden de las paredes. El republicano y el monárquico se dan un saludo fraternal: están unidos. El independiente, el tradicionalista, el liberal, hablan desde sus sitios sin molestárnos. Nosotros no les oímos.

Mi compañero me mira por encima de las gafas y sonríe. Es un joven alegre, amante de la vida, con muchos entusiasmos, que dice tener ideas propias. Cerca de nosotros escribe otro redactor. Parece la imagen del sacrificio. Flaco, amarillento, escribe con sed en el corazón y con la pluma templada en el volcán que arde en su cabeza. ¡Así, trabajad mucho! Y no busqueis el premio á esos trabajos, pero... ¡trabajad!

Han terminado todos de escribir. Discutimos la belleza de nuestras amigas y algunos fuman. El humo forma pequeñas espirales, que se inclinan después y buscan extinguiéndose la salida por el balcón.

Todos reímos y gozamos. ¡La

tranquilidad posterior á la terminación de nuestras obras, es el premio que recibimos! ¡Cómo se ensancha el alma ante las amistades buenas!

Un hombre dice desde fuera: —Se puede? Casi al unísono contestamos todos afirmativamente, y entra un hombre grueso, de regular estatura y de ásperos modales, que pregunta por el director del periódico. Este se levanta. El hombre desconocido comienza á hablar él solo desde la mitad de lo que debió decir. Entre oración y oración coloca palabras obscenas, y dice que «eso de hablar mal de su amo en el periódico no está bien». «Y que de su amo no habla nadie mal». «Porque su amo hace lo que le dá la gana». «Y al que falté á su amo...»

Nos ponemos en pié. El defensor de su amo dice una porción de sandeces, sin avenirse á razones «por que su amo es su amo». Y hasta amenaza con los brazos á un amigo. Este se defiende, y queda convertida la redacción en un campo de batalla. Las sillitas ruedan por el suelo. El energúmeno salta por encima de la mesa blasfemando, y me arroja un tintero á la cabeza...

Ya he despertado. He soñado un rato... un rato nada más. La luna ya no alumbra tanto la pared de enfrente y ha aumentado la sombra. Un pequeño movimiento se nota en la madre selva. Es un gato que juguetea silencioso desde un balcón.

Ya no se oye el cuchicheo de los vecinos. Las ranas han callado también, y á intervalos ladrarán los mastines, y ruedan los ecos por las curvas de la sierra..

J. Sansano Más.

Para la de paseos y arbolados

Diálogo al vuelo

—¿A donde vas con tanto calor y á estas horas por aquí?

—Hombre á ver si puedo encontrar un sitio donde sentarme y tomar el fresco.

—¿Cómo el fresco, por estas calles donde el sol está como en su casa?

—Me explicaré, hombre me explicaré, digo el fresco por que me voy á la Glorieta que es el único sitio donde hay menos sol

y por consiguiente menos calor y donde podemos disfrutar del fresco, los que como yo no podemos ir al casino ni al café por no permitirlo nuestro pobre erario..

—¡Ah!

Ya lo oyen ustedes, Srs. de la comisión, en Orihuela es imposible sentarse á la sombra de ningún árbol bienhechor sino se va á la Glorieta.

Siendo personas de tan exquisito gusto las que la componen no estaría demás; el que intentaran el embellecimiento de nuestra población, tan apropósito por su suelo y clima, por medio de jardines, en algunos sitios céntricos, principalmente en la plaza de la Constitución y otras, que además de adornar nuestra bella Orihuela, fuesen un medio de higienizarla, á semejanza de otras poblaciones menos importantes.

¡No parece sino que Orihuela es una ciudad de la Mancha!

Gusto, me consta que no les falta y si se trata de dinero, con poco gasto creo se puede hacer esta reforma que tan en favor de las dignas personas que componen la comisión, hablaría.

Alguna fuente que refresque la atmósfera, algún jardín que á manera de oasis venga á hermosear este caluroso Sahara y algunos árboles que oxigenen nuestro ambiente es lo que esperan y desean estos buenos ciudadanos y su servidor

Tupinamba.

POLITIQUEO

Los cabildeos políticos locales giran aún sobre la situación del Sr. Giménez y que él trató de definir en la sesión del jueves.

En el número de ayer de «La Iberia» se repiten los párrafos del artículo *En la brecha* que afirman que los mototistas no sacaron ni un acta en las elecciones; y ésto lo dijeron y hoy lo repiten para que se saque la consecuencia de que el Sr. Giménez no es moretista.

¿Pero por qué no lo dicen claramente? ¿Qué jefe tiene ese partido que acepta las adhesiones y á la hora de la expulsión no la comunica al interesado?

Porque, que D. Luis Barcala reconoce como concejal moretista á don José M.^a Giménez, no nos cabe duda ante la carta que de aquél nos enseña éste. Luego, sigue siendo hasta que no se demuestre lo contrario ó sea hasta que no haya otra carta que

desdiga la que hemos aludido. Esto es lo que se vé; si hay algo en misterio de eso no respondemos.

* * *

Al dar anoche mi cotidiana vueltecita por los puentes, después de cenar, oí gritar ¡viva la... libertad!

Me aproximé al lugar de donde partían los chillidos creyendo que se estaría celebrando algún mitin, y ¡oh sorpresa! era un *estudiante* que vociferaba por estar cerradas las puertas de la Universidad de... Baco.

—Imbécil, le dije.

Me miró y con voz bronca me amenazó con limpiarme los dientes y enseñando al mismo tiempo un *pallito* albaceteño.

—Le voy á hacer á Vd. la *anatomía* con este *bisturí*.

Y efectivamente, me la hace si hubiera estado más *iluminado*, llevaba poca *ciencia* en su cabeza.

Esta escena dramática que pudo muy bien terminar en tragedia, me hizo considerar la progresiva melida del Sr. Escudero Zapata.

Las tabernas son estigmas de ignominia en los pueblos cultos y civilizados y toda persona enemiga del analfabetismo debe coadyuvar á derrocar á Baco y colocar en sus altares á Minerva.

* * *

El lunes es el santo de D. Juan de la Cierva y Peñafiel.

¡Vaya un día para el pobre ministro!

Desfilarán ante él lo más *rangoso* de la política. Desde Sotomayor hasta el último ministerial.

Rodrigo Soriano le prepara un buen obsequio. Llevará del brazo á Romanones.

Lo presentará al Congreso *vivito* y *cogeaendo*.

Y los dos en *dulce coloquio* y amigable compañía piropearán al diputado por Mula.

¡Qué tomadura de pelo!

Algún Petroleo Gal vá á tener que consumir el *murcianico*.

Só pena de tener que decir... ¡¡Piscis!!!... ¡¡A mí, Plim!!!

No es ese el camino

Mala va á ser la historia que de los conservadores harán los liberales con un prólogo como el que le han puesto. El editorial de ayer en «La Iberia» es un artículo en el que una pluma fácil ha ido haciendo equilibrios y con relativa habilidad ha querido sacar partido de la división de los conservadores, pero si se le examina un poco se verá la artificiosa argumentación que contiene y la equivocación que padece el articulista al fijar los hechos.

Á nosotros no nos va nada ni

nos viene con que se ataque á los conservadores y aún ayudaremos á ello el día que se haga con justicia pero queremos salir al encuentro de quien pretende desacreditar á un partido que hoy tiene fuerzas y energías para hacer mucho bien por Orihuela y su región.

Y contestamos á «La Iberia.» Que el Sr. Germán con tesón digno de alabanza sostuvo siempre la idea conservadora durante el monopolio político-capdepónista, lo reconoce y aplaude «La Iberia», pero arroja á la cara del partido conservador el borrón de la ingratitud y la afrenta de tener relegado á su antiguo y prestigioso jefe.

Parece mentira que esto lo diga «La Iberia» cuando á todo el mundo le consta que D. Francisco Germán es el jefe indiscutible del partido conservador y no debe estar tan en baja el papel Germán cuando él propuso al alcalde que tenemos, él sacó triunfante sin que nadie osara hacerle oposición la candidatura del Marqués de Rafal, él llevó la dirección de las elecciones municipales últimas y si en estos días parece retraído de la política ciertamente no será porque en el partido no se estime y distinga al político honrado, al prestigioso jefe, al intachable don Francisco Germán.

Las razones que tenga para estar retraído debemos respetarlas los que conocemos la sinceridad y rectitud del conservador de toda la vida. El las sabrá; lo que nadie debe dudar es del cariño, del respetuoso afecto que los conservadores de Orihuela guardan á su jefe.

¿Con que «La Iberia» achaca á la casualidad la venida de los conservadores? ¿Creía «La Iberia» que Orihuela podía soportar por más tiempo el caciquismo imperante? ¿No es por esta misma razón por lo que se ha formado el minúsculo partido moretista? ¿Qué de extraño que surgiese potente el partido conservador cuyas ideas son de arraigo en Orihuela?

Y cuando está apenas dos días en el poder, cuando nada se ha podido hacer por el escaso tiempo que vive, y sin embargo ya ha empezado su obra regeneradora con múltiples reformas ¿con qué razón puede escribirse que nada se ha hecho tras un alarde de

promesas que indique el cumplimiento?

También nosotros estamos á la expectativa, pues nuestros fines regionales nos obligarán á exigir estrecha cuenta á los conservadores si no desarrollan el plan de reformas necesarias.

Pero aún no tenemos motivo de censura y únicamente hemos de aplaudir á los que valientemente mataron el odioso caciquismo y sobre su cadáver levantan una administración sana y, una actividad resuelta á todo lo que sea progreso y mejora del país.

Y no hable de ingratitudes el órgano moretista, llamando así al gesto de independencia que hace soltar de las muñecas la cadena de esclavo que les ha oprimido.

El otro día le alabamos á los moretistas el hecho de haberse separado de un partido en el que han batallado y del cual la mayoría han recibido beneficios. Y si ese gesto simpático de rebeldía es el que á ellos les ha dado vida ¿como se atreven cuando lo ven en otros á llamarlo ingratitud?

Cierre el prólogo «La Iberia» y no siga por ese camino; pues habrá quien les ataque con el socorrido *mas eres tú* y adios historia entonces.

EL BENEFICIO

DE

Domingo Moreno

Como esperábamos, la gente se ha animado y al leer la noticia en LA HUERTA de que el popular Domingo Moreno recitaría dos hermosas odas en una función á su beneficio, todos han formado la idea de asistir al teatro, pues saben de seguro habrán de pasar una buena velada.

Nosotros iremos á celebrar al ingenioso explicador de películas cinematográficas y á aplaudir al declamador-artista.

Y por adelantado le brindamos la parodia de una de las décimas del Dos de Mayo.

Tembló el puente á tus talones
y el molino de Levante
su ruido, apagó, al instante,
al clamor de tus pregones.
Nadie humilló tus roscones
ni tu fama de corneta
pues de tu gloria en la meta

no cabe el cohete certero
ni en la cesta del bambero
ni en los vientres del planeta.

NOTICIAS

El lunes próximo 24 del actual Junio celebra su fiesta onomástica nuestro sabio y virtuoso Prelado Dr. don Juan Maura. LA HUERTA que ve en el actual obispo de la diócesis á una de las más brillantes figuras del ilustre episcopado español de fama casi universal por las notables producciones que han brotado de su elocuente pluma y que han merecido el honor de traspasar las fronteras del suelo patrio, de todo corazón desea pase un feliz día de su santo, á dicho sabio príncipe de la Iglesia católica que tan dignamente rige los destinos de la grey oriolana á él encomendada.

Ese día también celebran su santo nuestros queridos amigos D. Juan López, D. Juan Ramos, D. Juan Blasco, D. Juan Trujillo, D. Juan Rogel; D. Juan Ramos Cremades, D. Juan Carrió, D. Juan Coig, D. Juan Bañón, D. Juan Mirete, D. Juan L. Bueno, D. Juan A. Martínez, D. Juan L. Pérez Cabrero, D. Juan de Ayarra, don Juan Bueno, D. Juan Pastor, D. Juan Ferrando, D. Juan Collado, D. Juan Marín, D. Juan Rubio, D. Juan Belda, D. Juan Cánovas.

D. Juan Pascual García, D. Juan Gavilán, de Madrid, D. Juan J. Soler de Alicante, D. Juan Juan de Benjúzar, D. Juan Sánchez, de Torre vieja, D. Juan Alonso y D. Juan Llopis de Dolores.

A estos y también á todos aquellos de nuestros lectores que lleven el nombre del Bautista, les deseamos toda suerte de dichas y felicidades en el próximo día de su Santo.

Ha salido para Sevilla, después de haber presidido en esta localidad el tribunal del jurado en las oposiciones verificadas en esta Catedral, el organista de aquella metropolitana D. Bernardo Salas.

El domingo en la noche nuestro Excmo. Ayuntamiento obsequiará con una brillante velada musical á nuestro sabio Prelado con motivo de celebrar su ilustrísima su santo al día siguiente.

La velada como de costumbre tendrá lugar de ocho á once en la plaza del Salvador.

Entre los empleados del Resguardo de Consumos y algunos matuteros, se ha librado esta madrugada una verdadera batalla campal por los alrededores de San Antón.

Los matuteros en su huida abandonaron varios pellejos de aceite que

fueron á poder de los del Resguardo. Se dice que hay dos detenidos.

Ayer para celebrar su fiesta onomástica D. Luis Gil, tuvo un rasgo digno de que lo alabemos y tribute-mos nuestro reconocimiento.

El rasgo fué dar una merienda á los niños de la Beneficencia que quedaron muy agradecidos al filántropo D. Luis.

El lunes no se publicará LA HUERTA con motivo de la festividad del día.

El lunes celebra sus días nuestro colaborador y castizo escritor don Juan Sansano Más.

No le perdonamos un dulce.

En la tarde de ayer subió al cielo, el precioso hijo de nuestro querido amigo D. Guillermo Giménez.

Tanto á él como á su apenada esposa les acompañamos en su justo dolor.

La sociedad de licenciados del Ejército y Armada legalmente constituida en esta población, celebrará sesión mañana domingo en el domicilio donde está constituida, para tratar de asuntos relacionados con la misma.

Anoche acudió al ensayo que en el edificio La Caridad tienen los músicos de la banda Municipal el teniente alcalde Sr. García Mercader.

Este dirigió la palabra al personal de dicha música, estimulándole al cumplimiento de su deber.

Música en la glorieta
La habrá mañana tarde y el lunes por la noche.

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de D. José Martínez Costa, se acaba de recibir un magnífico surtido en trajes de hilo y bel-fas desde cinco pesetas á 25 corte de traje.

PERMANENT NITRATE COMMITTEE

Delegación en España,
JOVELLANO 5, MADRID.
Información gratuita sobre la
Talicacion de los nitratos.

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela

Sección de Anuncios

ABONOS QUÍMICOS

SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SULFATO AMONIACO, SALES POTASA

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS BARCELONA.

Fábricas en Alicante, Sevilla y Barcelona

Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista *Los abonos químicos*, son servicios gratuitos.

Dirigirse a:

D. Juan Gavilan

Jovellanos, 5, Principal.—MADRID.

Director de las Oficinas técnicas

Pídanse precios y noticias mercantiles a la Agencia de la sociedad anónima Cros en Alicante.—Quiroga, 41.

Disponible

ZAPATERÍA MADRILEÑA

DE

MANUEL SEGURA

Especialidad en medidas.

CALZADO DE LUJO

6.—Calderón de la Barca.—6. ORIHUELA.

Galería Fotográfica

DE

GUILLERMO GIMENEZ LÓPEZ

CORREDERA, 32

Se hacen retratos de todas clases a precios económicos. Grupos y vistas a precios especiales. Trabajos esmerados con arreglo a los últimos adelantos y progreso del arte fotográfico. Especialidad en grupos y retratos de niños.

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.
- Apertura de cuentas corrientes.

CAJA DE AHORROS—Las imposiciones en la misma devengan el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran A LA VISTA.

PERMANENT NITRATE COMMITTEE
 Delegación en España
 JOVELLANO 5 MADRID
 Información gratuita sobre la
 utilización de los nitratos
 Imprenta de Luis Norder.—Orihuela